
1、八项规定后，本单位工作作

风改变较为明显的地方有哪些？

2、八项规定后，在岗位工作中

感受到最大的变化是什么？

3、八项规定后，个人的福利待

遇有无变化？

4、八项规定后，公款应酬有没

有减少？

5、八项规定后，出差出游有没

有减少？

6、八项规定后，是否发现周围

出现了许多“上有政策下有对策”

的现象？

1、会议少了，材料少

了，学习多了

2、作风上更实了，工

作效率明显提高

3、个人的福利待遇明

显下降了，每年收入减少

三分之一

4、减少很多，以前一

周有2-3次，现在一个月

1-2次

5、减少了，1 年前每

年至少 1次，现在 1次都

没有了

6、没有发现这类现象

合肥某街道办

1.改进调查研究
轻车简从、减少陪

同、不迎送不宴请

2.精简会议活动
开短会、讲短话，

力戒空话套话

3.精简文件简报
文件、简报无实质

内容一律不发

4.规范出访活动
严控随行人员，不

安排留学生等迎送

5.改进警卫工作
减少交通管制，一

般不得封路清场

6.改进新闻报道
进一步压缩会议

报道的数量字数时长

7.严格文稿发表
除统一安排外，不发

贺信贺电，不题词题字

8.厉行勤俭节约
严格执行住房、车

辆配备等待遇规定

合肥市直某政府部门

1、干部走基层，都

能回来就餐；请客送礼

少了

2、干部职工平等了

3、个人福利没有变

化

4、公款应酬没有了

5、出差出游没有了

（过去一年有一次）

6、周围环境很好，

都能遵守“八项规定”

省直某机关
1、吃喝少了

2、可以不喝酒了

3、礼物没了

4、应酬基本没了，

以前一周一次吧，现在

一月都没有一次

5，出差还差不多，

但基本无游玩时间，次

数和以前差不多

6、招待，改在较为

隐蔽的地方进行

合肥某区委
1、领导应酬少了，

开会没人抽烟了，领导

都没有单独办公室了

2、出去公务只要不

是很远都不给用车了，

基本都是自己坐公交，

紧急情况才允许打车

3、没变化，一直缺

钱

4、大幅减少了，现

在除了搞活动招待媒体

基本就没有了

5、一直没有公款出

差旅游

6、没有

省直某政府部门 某中央驻皖单位
1、三公经费开支明

显减少

2、参与各种会议、接

待次数明显减少，上级来

检查次数明显减少

3、比以前降低。效

能年终奖之类的减少了，

约减少五分之一到四分

之一左右

4、明显减少了，以前

每月约1－2次，现在几乎

没有

5、明显减少了，现在

没有出游，出差次数半年

1次

6、还没有发现

1、应酬少了

2、自己无变化，因

为本来就没有机会去应

酬，也不喜欢

3、个人福利待遇没

有增加，希望不要降低

4、本来就没有公款

应酬，现在更没有了

5、出差旅游基本绝

迹

6、未发现
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过半公职人员称自己收入减少
庆幸现在不用再喝那么多酒了！

调查中，不少公职人员反

映所在单位的会议比前些年

明显有减少。会议发言稿短

了，以前开会时，领导的发言，

听官话和套话的时间比听实

话的时间还多，参会人员听得

云里雾里，昏昏欲睡。

“现在好了，领导终于直

接讲出了实话，讲的都是大

家感兴趣的话题，大多数时

候领导讲时都不念稿子。听

众的睡意也没有了。”

一位公职人员还给记者算

了一笔账：以前开会会前要挂标

语，少则一条，多则四五条，而做

一条标语价格也不是一个小数

字，还要人去悬挂，人力财力也

造成了浪费。而且按惯例，会后

还要发纪念品，这些纪念品多则

上千元一人，少则几百元一人，

开一个会近百人。总数算起来

多则十几万，少则几万元。这又

省下一笔不小的开支。

调查中，大家普遍反映公

款吃喝、应酬要比过去大大减

少。“这是八项规定实施以后，

最让我们开心的变化了。晚

上不用再在酒桌上鏖战，可以

有更多的时间陪陪家人，做做

自己喜欢的事了。”

“会议明显减少，不再那么催眠了”

调查中，超过半数的公职

人员反映自己的收入下降，而

下降的部分主要是过去的“隐

性收入”。比如，有的单位过

去发汽油补贴、午餐补贴、会

议补贴、差旅补贴；有的“下

去”考查会收到基层赠送的礼

品、土特产，逢年过节也有下

级单位送来的“年货”……而

现在，基本都不再有了。

加班的情形也发生了微

妙变化。省直某单位一位官

员告诉记者，过去单位经常利

用双休在高档酒店开房加班、

开务虚会，三餐都是大吃大

喝，晚上有宵夜，还能抽上高

档香烟提神。如今加班，就在

办公室，三餐都在机关。

同时，很多公职人员对记

者表示：“我们也不想要隐性

收入，希望能正大光明地谈收

入、谈加薪。”

“收入下降不少，礼品啥的都没了”

记者了解到，此前有的党

政机关单位找旅行社委托安

排公务性活动，也有个别单位

和个别人借机旅游的现象，公

款旅游饱受人们诟病。随着

八项规定出台，通过旅行社安

排正常的公务活动和公务接

待成了烫手山芋。“有的政府

部门一提到公务活动要与旅

行社打交道，就有犯错误的感

觉。”一位省城某旅行社的相

关负责人告诉记者，八项规定

后，公款出境游收紧，公务团

数量明显减少，国内的会议旅

游预算也大大降低。

调查中，很多公职人员表

示过去每年还有一次旅游的

机会，现在一次也没了。而出

差公务的次数也比过去大大

减少。一位公职人员说：“以

前出差，还能借出差的机会到

周边的旅游景区顺道玩一玩，

现在出差日程都安排得满满

的，一般会议结束就立即返

程，连逛街买点土特产的时间

都没有。”

“出差‘货真价实’，逛街的时间都没了”

“要说杜绝公款吃喝，显

然是不可能的。”一位公职人

员告诉记者：“跟谁吃得小心，

范围必须小；在哪儿吃要注

意，地点得安全。吃饭非常谨

慎，一怕纪检部门暗访检查，

二怕群众举报监督，特别是怕

上网。但吃喝有的是地方，不

一定非要到宾馆饭店。”

据了解，目前有的单位自

身或是下属单位开设了食堂，

食堂内包厢主要就是用于接

待；此外，还有去郊外的农家乐

以及规模较小的私房菜馆……

为何公款吃喝难杜绝？

一位公职人员向记者吐露了

秘密：“有的官员到基层调研

时口口声声说不搞迎来送往，

但如果下级官员真的简化接

待形式、降低食宿标准，他又

会觉得面子上受不了。所以

下级官员无论如何也要想办

法安排，当然，大部分官员现

在也是断然拒绝的。”

“公款吃喝现象仍有，但比较隐蔽”

2012年12月4日，中央出台“八项规定”。八项规定的实施，感
受最深、受影响最直接的莫过于公职人员。在这些公职人员眼中，这
一年多来，本单位工作作风有什么变化？自己的福利待遇有没有什
么变化？日前，星报记者制订了一份相关调查表，在中央驻皖、省直、
合肥市直等各级机关、事业单位内开展了一次调查……

记者 祝亮

调
查
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